

LE VÉRITABLE PETIT ALBERT ou le trésor du peuple, suivi d'un recueil des merveilleux secrets de la Nature, de la Médecine, de l'Industrie, des Sciences et des Arts, etc. Dédié aux ouvriers et aux cultivateurs. Deuxième édition, Québec, typographie de C. Darveau, 1881.

Dans ce petit livre, M. Joseph Norbert Duquet s'attache à démontrer l'absurdité de certaines superstitions qui ont cours surtout dans nos classes rurales et ouvrières. Il signale quelques livres qui prétendent fournir aux chercheurs de trésors le moyen de réaliser leurs illusions les plus dorées. Du reste sa tâche est assez facile et il lui suffit de citer les formules aussi impies que ridicules de conjuration pour en faire voir toute l'absurdité. Mais M. Duquet ne se contente pas seulement de démolir le système de la magie et de la nécromancie. Il consacre la seconde partie de son livre à enseigner au peuple le moyen d'amasser un trésor bien plus précieux que ceux gardés par les mauvais esprits, et cela sans l'aide d'aucune conjuration quelconque. Ce trésor, on le comprend bien, c'est le travail qui permettra à l'ouvrier et au cultivateur de se réserver une honnête aisance pour leurs vieux jours. Nous nous soucrivons de tout cœur aux conseils vraiment patriotiques de M. Duquet et nous souhaitons à sa brochure la circulation qu'elle mérite.

LE NOUVEAU MANUEL DU CULTIVATEUR, ou culture raisonnée des abeilles, de la vigne et de la canne à sucre, orné de 100 gravures, par J. B. LaMontagne, A.M., L.L.B., Montréal. Beauchemin et Valois, imprimeurs, 1881.

Voici un livre que nous voudrions voir dans les mains de tous nos cultivateurs. Le titre seul en indique l'utilité pratique et, après une lecture attentive, nous devons reconnaître que l'auteur y remplit toutes ses promesses. M. LaMontagne parle de trois espèces de culture dont la première seulement est un peu connue dans notre pays. Et pourtant il a là, l'auteur le prouve par des chiffres incontestables, toute une mine pour le cultivateur intelligent qui voudra suivre les conseils de cette brochure. Nous devons aussi faire remarquer qu'un voyage en Europe, des observations faites avec le plus grand soin et une longue expérience en apiculture rendent M. LaMontagne parfaitement compétent en cette matière.

Son livre se divise en trois parties. Il donne d'abord un aperçu de l'anatomie et de la physiologie de l'abeille, et parle longuement des diverses sortes de mouches, démontrant la supériorité de l'abeille italienne. Il n'oublie pas même l'abeille chypriote qui est presque inconnue dans notre pays. Ensuite il nous fait voir une colonie à l'œuvre et nous initie à tous les secrets du gouvernement et de l'administration intérieure de la ruche. L'auteur donne aussi quelques explications au sujet de l'essaimage naturel ou artificiel, de l'extraction du miel et de l'hivernage des abeilles.

Dans la seconde partie du manuel, M. LaMontagne décrit la culture de la vigne que, par un préjugé heureusement sans fondement, on croyait impossible pour le Canada. Et pourtant nous avons, aux environs de Montréal, quelques vignobles très remarquables !

Enfin, l'auteur termine son ouvrage par un court exposé de la culture de la canne à sucre. Nous ne pouvons trop recommander le manuel de M. LaMontagne à nos cultivateurs et à nos cercles agricoles. De nos jours, en effet, on ne saurait exagérer l'importance de l'agriculture car, après la crise que nous venons de traverser, il n'y a aucune profession qui offre autant d'avenir. Eh bien ! voici un genre d'industrie qui n'exige que peu de capital et qui cependant rapporte des profits très considérables. Nous conseillons donc fortement la lecture du manuel de M. LaMontagne ; l'on y trouvera un exposé clair et précis, un grand nombre de belles figures et des conseils de la plus grande utilité.

MGR BOURGET, ÇA ET LA par Jean-Baptiste. Montréal. Cadieux et Derome, 207, Rue Notre-Dame 1881.

Un livre sur le vénérable prélat qui a été si longtemps à la tête de ce diocèse ne peut manquer d'intéresser nos lecteurs. Aussi nous nous empressons de leur signaler cet opuscule où ils trouveront bon nombre de faits édifiants racontés avec grâce et simplicité.

Le manque d'espace nous oblige de remettre l'appréciation du livre de M. Brunet sur la famille et ses traditions et de l'ouvrage de M. Chouinard sur la fête nationale des Canadiens-Français.

P. B. McGINAULT.